

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7266

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cénts.

MAHON, SÁBADO 21 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

La discusión de actas

El espectáculo que ofrece el Congreso estos días con motivo de la discusión de actas, produce honda amargura y debe ser causa de grandes tristezas é inquietudes para todos los patriotas amantes de la libertad y para todos los españoles honrados.

Allí se demuestra que las llamadas clases directoras ni aman la moral, el bien y la justicia, ni aborrecen el mal, la mentira y el crimen. Se revelan los mayores escándalos, se denuncian los delitos más bajos, se pone al descubierto toda la podredumbre que ha hecho caer á España en los abismos de la miseria y la deshonra, se rasga el velo que cubre tantas y tan grandes iniquidades, y no hay indignaciones, sino que hay chistes, diálogos regocijados, risas, bullicio, algazara, el buen humor propio de gente alegre, amigos de jergones y sarcasos.

Lo que debía ser drama terrible, se convierte allí en sainetón grotesco ó en pantomima de circo. Lo que debía tener el desenlace en la cárcel correccional ó en el presidio, lo tiene en risotadas que son la sanción de falsedades de trascendencia muy grave. Lo que debía marcar con el estigma de la infamia, acaba por investir con la toga inviolable del legislador.

Está embotado, está atrofiado ó quizá muerto completamente el sentido ético. La amenidad de esas pintorescas discusiones, el carácter cómico á que se ajustan, son la demostración más exacta, y tan consoladora como exacta, de que el paladar moral se ha perdido del todo.

Tantas sociedades, porquerías tan indecentes, harían irrespirable para otros pulmones aquella atmósfera en la cual viven contentos y felices, como el pez en el agua, nuestros politicastros. ¡Parecen imposibles tanto impudor y desvergüenza!

Como si se tratara de la cosa más insignificante, leve y de menor trascendencia, se habla allí de los diversos medios de corrupción y falsificación del sufragio; y ante la revelación de hechos que apestan, una «frase chistosa» basta para el perdón y el olvido.

—«Su señoría ha comprado votos —exclama un diputado, con cómica gravedad.

—¡Si nunca me ha costado ni cinco céntimos ser diputado! (Risas.)

—¿Qué divertido! ¿eh?

—«Su señoría tiene muchos parientes, todo el censo.

—¿Es que su señoría quiere emparentarme con media humanidad? (Risas.)»

¡Cuanto juego y qué severidad en la discusión de las actas!

¡Si se probara, si se demostrara que han comprado votos y se han falsificado actas!, ha dicho en tono amenazador, un diputado.

¿Cómo han de probarse en España estas cosas? ¿Ha ido aquí nunca á presidio un ministro, un senador, un diputado? En los Estados Unidos, en Francia, allí donde la política no es bandidaje, sí; pero ¿en esta España de la Restauración? ¡Aquí! ¡Oh! ¡Aquí hay más moralidad! Basta leer las sesiones dedicadas á la discusión de actas para convencerse de ello.

¡Cuán lejos estamos de Europa!

¿CONFLICTO INTERNACIONAL?

Francia y Alemania

Berlin 15.—La Prensa de hoy continúa en sus ataques contra Inglaterra, reconociendo al propio tiempo la actitud correcta de M. Rouvier en asunto tan comentado.

Algunos periódicos insisten en la necesidad de que Inglaterra dé explicaciones públicas.

Paris 15.—Un telegrama que ha recibido «Le Figaro» de su corresponsal en Berlín, dice que se halla casi oficialmente confirmado que el Gobierno alemán, aunque no quiera darse públicamente por satisfecho, se contenta con las explicaciones confidenciales que le ha concedido el Gobierno francés, y que todavía ayer creían los periódicos ingleses que no bastarían para satisfacer á Alemania, y que vendrían á renovar el conflicto.

Paris 15.—Telegrafía á «L'Éclair» su corresponsal en Berlín participando que, apenas se celebre la reapertura del Reichstag, el gran canciller, conde Von Bülow, tratará en el Parlamento la cuestión de Marruecos.

Añade el corresponsal que Bülow hablará con la mayor claridad, aludiendo á los peligros que la política de Delcassé hizo que corriera Alemania.

Otra opinion

Paris 15.—El importante diario de Tolosa «L'Éclair», publica un largo artículo de su corresponsal en Paris, tratando de la campaña de «Le Matin», que tanta polvareda ha levantado.

En dicho artículo se asegura que Delcassé es ajeno por completo á las informaciones citadas, especialmente en cuanto se relaciona con la historia de los cien mil ingleses que habían de desembarcar en las costas alemanas.

Dice que «Le Matin» utiliza, para

sus sensacionales artículos, informaciones de segunda ó tercera mano, recogidas hábilmente en los círculos políticos.

El corresponsal agrega existía rivalidad entre Rouvier y Delcassé, fundada, más que por otra cosa, por divergencias acerca de la política exterior.

Después estudia, analizándolas con gran detenimiento, las causas económicas de la tensión anglo-alemana.

Dice que el Rey Eduardo de Inglaterra dijo á un embajador alemán:

—Las cosas que quiere hacer Alemania, son locuras. No permitiremos que se intente rebajar á Francia.

Afirma que siete días antes del Consejo de ministros, Cambon, embajador de Francia en Londres, telegrafió á hallarse Inglaterra dispuesta á examinar un acuerdo franco-alemán que garantizase los intereses comunes á ambos Estados, si fuesen objeto de amenaza.

Al día siguiente era conocido en Berlín el telegrama de Cambon, sin que se haya podido poner en claro quién envió la noticia á la Wilhelmsstrasse.

El Gobierno francés contestó que convenía esperar.

Mientras tanto se produjo el incidente del telegrama Barrere, relatado por el articulista del «Figaro» Alejandro Vlar, y ya conocido de esos lectores.

La respuesta del ministerio Rouvier tranquilizó al Gobierno italiano, muy alarmado ante la perspectiva de un choque entre la República y el Kaiser.

Luego, el corresponsal de «La Depeche» en Paris relata la famosa sesión del Consejo de ministros celebrado el 10 de Junio.

En ella, Delcassé declaró que Alemania abrigaba una segunda intención en el incidente marroquí, que era la de conducir á Francia á una estrecha alianza, cosa que, según Delcassé, no puede la República admitir sin rebajarse, á no ser que la preceda una revisión del Tratado de Francfort.

Mostró después las ventajas del acuerdo franco-inglés, único digno (este fué su parecer) de que Francia lo tome en cuenta.

Rouvier objetó á Delcassé que la cuestión de la Conferencia de Marruecos era más bien de forma que de fondo, y que Francia podía ir á aquella, previas las garantías necesarias.

Respecto al acuerdo franco-inglés, ofensivo y defensivo, dijo que firmarlo en tan críticos momentos, equivaldría á una declaración de guerra.

En vista de ello, Delcassé presentó la dimisión.

El artículo del corresponsal en Paris de «La Depeche», confirma en el fondo cuanto dijera «Le Matin»; siendo la opinión más extendida que los ofrecimientos militares de Inglaterra fueron ciertos, no obstante todas las negativas oficiales.

FIEBRE MEDITERRÁNEA

Enfermedad en Baleares

Una fiebre menos grave que el vómito negro, pero que tiene sus peligros, es objeto en Inglaterra de trabajos importantes, con los cuales se dará un paso decisivo en el asunto.

Trátase de la fiebre de Malta, de Nápoles ó de Gibraltar, llamada también, no sin razón, fiebre mediterránea.

Este mal presenta en verdad focos más importantes en Nápoles, Catania, Palermo y, sobre todo, en Malta; pero también se encuentra en todo el Mediterráneo, desde Constantinopla á Gibraltar y de Padua á Túnez y Alejandría.

Pueden hallarse casos en otras partes, pero el mal no es frecuente en el litoral francés; sin embargo, sin disputa existe en la costa sur italiana.

En ella á menudo se extiende desde Vintimiglia á Palermo; existe en Baleares, en Cerdeña, en Córcega y, sobre todo, en Malta. En las costas Norte del Africa, parece ser más frecuente en Túnez que en Argelia; penetra en el mar Rojo.

El cauce del Mediterráneo es su morada, como las Antillas, lo son de la fiebre amarilla.

Esta es una enfermedad parasitaria, debida á un «micrococcus» conocido desde 1897; se aproxima mucho á la fiebre llamada tifomaliaria.

Es endémica en la expresada región; puede ofrecer generalizaciones epidémicas. Como síntomas presenta los siguientes: fiebre prolongada de duración indefinida, con curso irregular, con tendencia característica á recaídas febriles—ondulatorias; esta fiebre va acompañada de estreñimiento, de sudores profusos, de neuralgias diversas, de hinchazón articular con efusión y de otros síntomas de orden reumático.

Al que muere de esta enfermedad, con la autopsia se le encuentra el bazo hipertrofiado, frecuentemente reblandecido, y con gestión de diversos órganos del abdomen. Sin embargo, el intestino presenta ulceración de las glándulas Peyer.

Los tejidos encierran siempre el «micrococcus militans», que se considera al parásito específico causa de la enfermedad.

Hasta ahora ha costado mucho sa-

ber de qué manera se propaga la fiebre de Malta.

Por de pronto se dijo: es una enfermedad mantenida por falta de limpieza, como en lo tocante á la fiebre amarilla.

Pero no ha sido posible sustentar teoría semejante; el mal ataca así á las personas que viven en los medios más limpios como á los que habitan en casas sucias y pobladas con exesos.

Se ha incriminado al agua; también se ha dicho que se propaga por medio del aire.

Pero nada se ha demostrado; si se ha establecido aún la plausibilidad de las doctrinas erigidas sucesivamente.

Por esto, los ingleses, tan castigados por semejante azote en Malta y Gibraltar, encargaron á algunos bacteriólogos que formaran una Comisión de estudios.

Esta examinó el asunto muy de cerca y, llegando á preguntarse de paso, si los animales pueden contraer la enfermedad, puso los ojos en la cabra, que abunda mucho en Malta.

Ensayando el suero en el «micrococcus» averiguó que el suero aglutina aquellos microbios.

Esto pone en evidencia que las cabras no son refectarias al mal, y observándolo de cerca, se ha advertido que el número de cabras atacadas de la fiebre de Malta es muy considerable.

Aún parece que la fiebre de Malta es una enfermedad esencial cabrúna. Pero lo curioso es que las cabras no parecen sufrir nada con ella. Sus orines y su leche están llenas de «micrococcus» pero su salud continúa siendo excelente.

Nada más que por la leche de ellas, el microbio se introduce en verdaderas hordas en el organismo, y, sin duda, la cabra es uno de los principales agentes de propagación del mal en el hombre.

Otra conclusión se desprende de ellos muy naturalmente: en la región en que la fiebre de Malta existe ó puede existir, es necesario que no se consuma la leche de cabra como no sea muy hervida.

Filtrarla á nada conduce: solamente la esterilización por el calor la vuelve inofensiva.

Bueno es que esta verdad se recuerde en el momento en que el cólera parece que trata de aproximarse.

Ojalá no tenga que aplicarse la recomendación; pero no tengamos una confianza excesiva.

ENRIQUE DE VARIGNY.

MAHÓN

Sobre el Dique de Mahón

«El Bien Público» de anoche publica un largo suelto, al parecer escrito con los pies, disparatando atrozmente sobre el Dique de Mahón.

Termina el laborioso parto preguntando si se va enterando **EL LIBERAL**.

Nosotros no solamente nos enteramos del suelto-bromazo en cuestión, si que también de ciertas noticias de Madrid sobre la posibilidad de que si se queda el Dique cómo y dónde está, sea debido á la falta de consignación para su remolque.

Desgraciadamente **EL LIBERAL** se va enterando perfectamente de lo que dice «El Bien Público» sobre la cuestión del Dique, y además de lo que exprofeso «El Bien Público» no dice.

Para que el Dique llegara á ser arrancado del Puerto de Mahón, dada la noble y honrada actitud del Ministro de Marina, era necesario que una empresa particular, extraña á esta isla, se hiciera cargo de los gastos de traslación, de reparaciones y sostenimiento; ó bien que se hubiese presentado un comprador con proposiciones aceptables.

No ha habido empresa, no ha habido comprador, luego el Dique forzadamente, con influencias ó sin influencias, debía permanecer pudriéndose en el puerto de Mahón.

Si el Diputado por Menorca y los diputados y senadores de Baleares, aisladamente ó en comunidad no han podido conseguir otra cosa, sus reuniones, sus acuerdos, sus peticiones han sido hasta ahora bien infructuosas.

De nada sirva que el Dique quede en el Puerto de Mahón, si, como digimos ayer, el Estado ó una empresa particular no se encarga de completarlo, repararlo y sostenerlo como es debido.

Interín, pues, no veamos cambiar al dique de fondeadero; interín no se vean consignadas en el presupuesto de marina las cantidades necesarias para su perfecta dotación, reparación y sostenimiento; interín no se le haya puesto en condiciones de poder prestar servicio útil á la nación, no podremos apreciar hasta donde llega la careada influencia del diputado por Menorca.

Lo que hasta ahora se ha conseguido no es más que una prolongación, por *in eternum*, del estado de descomposición del Dique en el Puerto de Mahón.

Ya lo digimos ayer.

«Lo que tememos, empero, es que la suerte no sople en este sentido, (es decir en el sentido de que alguien se encargue de gastarse los cuartos en él) y nos venga dentro de pocos días la infame noticia de que el Sr. Villanueva ha dejado de ser Ministro de Marina, y entonces el asunto del Dique volverá á dormir el sueño de los justos, encargándose las mirtíferas olas de dar cuenta de un artefacto que costó á la nación otra bicoca, una millonada.»

Y, en el asunto del Dique, el señor Villanueva ha dejado de ser Ministro de Marina, dando por sentado, que haya dispuesto la digna actitud en que se había colocado.

Nuestro querido amigo D. Lorenzo Pons Marqués ha abierto en Palma un gabinete oftalmológico en la calle de Yeseros n. 22, principal.

El tiempo continúa muy variable. Durante la pasada noche han caído algunos chubascos habiendo amanecido cubierto el día de hoy, cayendo durante la mañana ligera lluvia.

Passajeros salidos en la tarde de ayer para Barcelona, á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»

D. Bernardino Pons, señora, dos hijos y un nieto; un oficial; Valentín Fernández; Bernardo Baquero; Antonio Bagur; Gaspar Melsión; dos sargentos; Joaquín Fisa; Guillermo Co-

da; Francisca Tuduri; Catalina Sintes; Martín Albareda; Pedro Juaneda; Mariana Garriga; Rafael Vanrell; Bartolomé Bagur; Jaime Gomila; Margarita Sastre, Rafael Dalmedo; dos guardias civiles; cinco individuos de tropa; Luis Campos ó hijo; Juan Paigali; Antonio Solabre; Francisco Vidai; Francisco Crespó; Domingo y Anita Ferrá y José Gahona y hermana. Total 41.

Carga embarcada por dicho buque: 67 cajas y 6 paquetes de calzado; 2 cajas de anís estomacal; 57 sacos de lana; 2 bultos de paño; 4 bultos cueros; 2 bultos de tejidos; 6 bultos de piales; 1 bulto de maquinaria; 4 bultos de suela, 4 cajas loza; 1 caja ropa, 1 caja de libros; 2 cajas de queso; 14 cestos de fruta; 5 bultos embundidos; 14 jaulas de aves y 4 paquetes de monederos.

En el mismo, salieron ayer tarde para Barcelona y la Habana, algunos jóvenes zapateros de esta ciudad, que emigran en busca del trabajo.

Deseámosles feliz viaje y que en aquellas lejanas tierras la suerte les sea más propicia de lo que les ha sido en su patria.

Como verán nuestros lectores por el telegrama que publicamos en el lugar correspondiente, el automóvil del Kaiser chocó con otro en Berlín.

En España, recordarán nuestros lectores, se planteó una crisis al parecer debida á las aficiones automovilistas de D. Alfonso XIII.

Está visto que los reyes y emperadores se ahorrarian crisis y percances si adoptaran el antiguo procedimiento de ser paseados en una silla.

Inconvenientes del progreso.

Por carta recibida en el correo de ayer sabemos que en Palma se halla de paso un pianista recién llegado de los conservatorios de Madrid y Paris el cual se propone pasar á Mahón y Ciudadela para dar algunos conciertos.

ESPECTACULOS

Mañana, empezándose á las ocho y media de la noche, tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad.

En el Teatro Principal, en las noches de hoy y mañana, se darán dos variadas funciones, en las que tomará parte el notable ventrílocuo «Mr. Marten» con su chispeante «doctor Bob» y la muger aérea que presentará nuevas transformaciones.

En «El Consey» y «Pabellón Nicotás» habrá sesiones esta noche, empezándose á las ocho y media y mañana domingo desde las cinco de la tarde.

Continúa aumentando el número de abonados á las funciones que la compañía de ópera dará en el Teatro Principal á cuenta de dicha sociedad.

Las listas de abonos se hallan abiertas en el local del casino.

Hoy es esperado en Barcelona la fragata de guerra alemana «Charlotte», escuela de guardias marinas.

Desplaza 3,360 toneladas y monta 20 cañones, 6 ametralladoras y dos tubos lanza torpedos; su dotación es de 456 tripulantes.

Después de permanecer algunos días en aquel puerto continuará su viaje de intrucción por el Mediterráneo, visitando el nuestro.

REVISTA ANUAL

Se recuerda á los reservistas que du-

rante este mes y el próximo deben pasar la revista anual prevenida por diferentes órdenes vigentes, ante los jefes de sus respectivas zonas, Alcaldes ó Comandantes de puestos de la guardia civil.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca 149 kilos Juan Chequet, San Cristóbal

1 id. 148 id. Mila non

1 ternero 65 id. Bellavista, Mercadal

1 ternera 95 id. id.

3 carneros 37 id. Sa Base

2 id. 16 id. Binifemis, Alayor

2 id. 25 id. Antonio Caera

1 id. 16 id. de la Palma

3 cabras 37 id. de Cudia

7 cerdos 543 id.

ATENEOS

La Junta Directiva ha acordado celebrar el lunes próximo, 23 del actual, á las nueve y media de la noche, la inauguración oficial de las actas ateneístas de esta Sociedad, pues, á consecuencia de los fuertes calores, quiso evitar á los señores Socios la molestia de celebrarla el mes de Junio.

Consistirá la sesión en la lectura de una Memoria sobre trabajos realizados y proyectados para el presente año, y el discurso inaugural, que pronunciará D. Enrique Alabern, Vice-Presidente de esta Junta, sobre el tema «Caracter de los Ateneos en España».

Mahón 20 de Octubre de 1905.—El Presidente, Antonio Victory.

ESTADISTICA CURIOSA

De los datos últimamente publicados en la «Gaceta» por la dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, resulta que durante el mes de Agosto próximo pasado se registraron en las capitales de provincia de España 7.311 nacimientos de individuos vivos, de ellos 6.420 legítimos y 891 ilegítimos, y 413 de individuos muertos, de ellos 334 legítimos y 79 ilegítimos, dando los nacidos vivos una proporción de 2.28 por cada mil habitantes.

En la bahía de Tokio se celebrará una revista naval, á la que asistirán todos los buques de la escuadra japonesa que tomaron parte en los combates navales con Rusia y los buques rusos que apresaron los japoneses.

Asistirán representaciones de todas las potencias navales del mundo.

En el cafetín situado en la calle de la Plana n.º 82 se dará mañana por la tarde y noche un gran GLUSAT.

LAS MUJERES Y LA PAZ

La esposa de M. Camilo Flammarion, se dispone á publicar un periódico que se titulará «La Paz por las mujeres»

Esta publicación resumirá mensualmente los esfuerzos de iniciativa femenina en pró de la paz universal, y en sus columnas dará cabida exclusivamente á artículos suscritos por nombres acreditados en el mundo del feminismo.

Como las mujeres de la época de Aristóteles, las parisenses marchan en pró de la paz. Valiéndose sin embargo de medios diferentes, porque aquéllas lo consiguieron sin escribir artículos ni periódicos.

AYUNTAMIENTO DE MERCADAL Consumos

El día tres de Noviembre próximo venidero á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales ante la comisión nombrada por el Ayuntamiento la subasta por pujas

á la llana, de los derechos y recargos autorizados sobre las especies sujetas al impuesto de consumos sal y alcoholes durante los años 1906, 1907 y 1908, bajo el tipo de «cuarenta y tres mil seiscientos siete pesetas diez y nueve céntimos» y con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

La subasta se terminará á las doce de la mañana y como garantía necesaria para hacer posturas deberá el licitador consignar en las Cajas del Tesoro, en la Depositaria del Ayuntamiento ó en poder de la Junta que preside el acto un depósito provisional de 72678 pesetas.

El rematante prestará la fianza en metálico ó en valores del Estado, consistiendo en la cuarta parte de la cantidad anual en que le adjudique el arriendo.

Mercader 15 Octubre de 1905.—El Alcalde Presidente, Juan Palisier.

SECCIÓN DE CIUDADELA

LIBERTAD

(Conclusión)

III

Sin embargo esos que tu protejes, son los que han establecido la sociedad, los que han inventado la honra, vana palabra que no sirve más que para escarnecerla, los que te tiran para satisfacer sus deseos de fieras, los que van á los espectáculos escandalosos para saciarse después de tal ó cual muger que les ha sido agrada le á la vista y que antes de dedicarse á ser artista fué víctima de la moneda.

Por ti hay beodos, pendencias y enfermedades que acaban con la existencia del que te abusa y deja por desgracia en la tierra seres degenerados é infocundos.

Pero estos individuos tan negros de corazón, son admitidos y respetados por la Iglesia, besan los anillos de los obispos, van á arrodillarse ante Dios y darse puñetazos en el pecho para fingir que son buenos; son caritativos porque dan una triste limosna á una sociedad que la reparte entre sus adeptos ¡como si el hombre fuese digno de compasión si no hubiese injusticia!

A su muerte rinde la Iglesia sus respetos con grandes funerales ó misas para el eterno descanso de su alma perversa, concediendo los prelados indulgencias por orden de Dios, para que el alma del finado vaya al cielo, cuando á ser cierto su dogma, debe estar cojiendo ya en las calderas de Pedro Botero.

Por eso no necesitamos religión de ninguna especie, bastanos nuestra conciencia para vivir tranquilos en la tierra, por eso censuramos la conducta de esas niñas sin corazón que desprecian á los que le dieron el ser para enterrarse en vida olvidando los deberes sagrados de todo hijo y faltar á la terrible palabra de Dios ¡Creed y multiplicaos!

En cuanto á República, nosotros los republicanos no somos los responsables de desorden ó despilfarro alguno comparados con las dos guerras civiles que bajo el lema de Dios, Patria y Rey atravesó España el siglo pasado.

La revolución que estalló el 68, fué causa promovida por el estado en aquel entonces más absoluto y apoyado de vosotros y si la República fracasó en el 73, fué debido seguramente á las influencias secretas que contra ella se rebelaban y á la falta de republicanos.

Nosotros hoy nos inclinamos á sus doctrinas por que se dirijen al primer peldaño de nuestros ideales, ofreciéndonos mejorar nuestra situación tan crítica, deseando aportarnos más felicidad y más amor al prójimo.

Si nosotros los obreros, por ser desheredados sin protección ni apoyo, no podemos ser diputados para defender en los escaños del Congreso, nuestra idea o sucede lo mismo en nuestra vecina la Republicana Francia, que subvenciona á los Representantes del pueblo con una cantidad decorosa y suficiente para que el Diputado pueda dedicarse á las tareas parlamentarias

Por eso nos dirigimos á esos Jefes, á los que amamos con delirio por que pudiendo ser de vuestro lado empuñan la bandera de nuestra redención, y si ellos nos engañan, si ellos no cumplen las promesas tan justas y sagradas que los pueblos esperan de su energía, no cometerán mayor delito que el cometido por vosotros hasta la fecha y como vosotros irán también de patitas al infierno (si es que lo haya.)

DESDE VILLA-CÁRLOS

Me había propuesto no hablar, más calla la voluntad cuando la razón habla. No puedo consentir que el público tenga que fragarse las píldoras que va esparciendo el periódico molestando y zahiriendo á uno y otro, (involuntariamente tal vez) y (digo tal vez) porque no cabe en mi ni comprendo esta mala intención en ocultar los hechos meritorios de unos y aplicarlos á otros. Estoy conforme y hasta lo aplaudo (!) que se dé bombo y hasta platillos á ciertas personas; pero no es justo que sea á costa de los demás. Me han enseñado de muy niña que lo que no quiera para mí no lo diese al prójimo y me figuraba que muchos prójimos de los que en el «Bien Público» escriben, recordaban y practicaban esta máxima, más me voy convenciendo de lo contrario, ya he dicho antes, puede que sea involuntariamente, por lo que suplico al «Bien Público» procure cuando hable sobre la tan manoseada enfermedad en Villa-Cárlos, enterarse bien á fin de escribir verdades y no se deje sujestionar por personas que haciendo ver se interesan por la salud pública, se ván vengando de determinadas personas bañándose en agua de rosas.

Ya estoy viendo como se reirán de mí y á mandíbula batiente el «Bien Público» y el público en general por mi candidez en querer dar consejos á un periódico tan cuerdo y formal; pero repito y digo que presumo está mal informado.

Que venga el que escribe ó los que escriben sobre este asunto, el señor X por ejemplo y vayan á visitar con el médico á los variolosos y vean como expone su vida y la de toda su familia, sin tener tiempo material de comer, ni de descansar un momento, desmejorándose por el pueblo en general. Que venga el que escribe y verá que con toda abnegación y digo abnegación porque casi siempre no cobra más que de las tres partes una de los enfermos que visita y sabiendo por experiencia, con mucho gusto y amabilidad vá visitando y ha ciendo bien. Qué venga el que escribe y verá que después de las fatigas del excesivo trabajo que durante el día ha hecho y se pone á descansar, tiene que levantarse de la cama para asistir á una y otra clase de enfermos y la mayor parte de veces sin remuneración ninguna. Que venga y verá y se cerciorará de como cumple el médico su misión. ¡Después viene la recompensa! ¡Después viene la cruz de Beneficencia! Los elogios

y encomios del periódico (!!!) Esta es la vida; no hay que esperar gratitud, esta no existe.

Me extraña del Sr. X. que pregunte si sería conveniente se encendieran hogueras durante la noche. ¿Por qué en vez de esta pregunta no dice. Hace algunas noches se encienden hogueras en las calles de Villa-Cárlos, con el objeto de desinfectar la atmósfera? Para muestra basta un botón, así como omite esto, se ha omitido todo lo que se ha hecho para que no se propagara la enfermedad. ¿Qué se ha propagado? Pues sepa el «Bien Público» y el Sr. X y los demás Sres. que la causa ha sido el curanderismo y sinó ahí vá.

En la calle de la Iglesia número 37 fué donde hubo el primer caso. Una mujer que teniendo la viruela avisó á un curandero que todo el público va nombrando, y le dijo que no era cosa de cuidado, haciéndola tomar homeopatía; la enferma estuvo paseándose por donde le dió la gana incuso á Mahón, que si mañana ú otro día se declarara un caso no sería extraño, puesto que los autores dicen que puede estar en incubación hasta cuarenta y cinco días, entraban y salían de dicha casa todas las personas que con ella se relacionaban; naturalmente la enfermedad ha ido propagándose; pero haciendo historia se ve claramente que arranca de un mismo foco, de la casa de la calle Iglesia donde vive dicha mujer. Consecuencia: si en vez de avisar á un curandero que son los que curan y van ejerciendo con entera libertad, hubiesen avisado á un matasanos, hubiera el médico tomado las medidas de aislamiento y desinfección como me consta que las tomó cuando por orden del Sr. Alcalde visitó al esposo de dicha mujer el médico del pueblo. Véa, pues, el público cual ha sido la causa de la propagación de dicha enfermedad y no las mil historias que se vienen contando.

Pregunta también el Sr. X. ¿Perdería algo en ello el médico municipal si se nombraran á otros para vacunar? ¿Qué podrá perder el médico, si después de cansado de la visita se pasa toda la tarde vacunando entre la algarabía de chiquillos y mujeres, trabajando á más no poder hasta que la luz del día se lo permite, á fin de vacunar el número mayor posible y siendo un trabajo gratis? ¿Qué es señor X lo que ha de perder?

Una atrevida.

Villa-Cárlos 20 Octubre 1905.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 11:00.

Moscou.—Los cosacos y policía continúan interviniendo en las fábricas contra los huelguistas, sucediéndose frecuentes colisiones.

Han llegado nuevas tropas con el objeto de reforzar la guarnición. Son esperadas aún más.

Se teme, dado el incremento de la huelga que esta será general y rivalizará á la de Enero último.

El Gobernador general de Moscou ha regresado de San Petersburgo con órdenes del Gobierno encaminadas á obtener la pacificación.

Madrid 20, 12:12.

Coruña.—Ayer llegaron á esta población dos mil trabajadores que emigran á las Repúblicas sud-americanas.

Madrid 20, 13:25.

Siguen los preparativos para recibir dignamente al Presidente de la República francesa Mr. Emilio Loubet, habiéndose empezado el adorno de varias calles y decorado de muchas fachadas.

La prensa de todos matices opina

que el pueblo de Madrid debe dispensar al veterano Loubet un entusiasta recibimiento.

Madrid 21, 6:00.

Ha sido nombrada la comisión que debe efectuar el reparto de localidades para la función que se dará en el Teatro Real en honor de Mr. Loubet.

El Director de «El Liberal» D. Miguel Moya ha renunciado á formar parte de dicha comisión.

Madrid 21, 6:45.

Málaga.—En Cartama ha sido secuestrado un joven de una familia bastante acomodada.

Los secuestradores exigen setecientos duros por su rescate.

Madrid 21, 7:10.

San Petersburgo.—En la Universidad reuniéronse anoche dos mil estudiantes y obreros. En dicha reunión se trató de los sucesos de Moscou pronunciándose discursos de tonos violentos.

Las calles estaban cercadas por las tropas.

Se dice que hoy aparecerán los diarios que hace días no se publican, por haber secundado la huelga los tipógrafos de esta capital.

Madrid 21, 10:00.

Berlín.—El automovil en que se paseaba el Emperador de Alemania Guillermo II chocó con otro resultando el Kaiser herido.

Madrid 21, 10:25.

Vigo.—Un perro hidrófobo mordió hace algunos días á varios vecinos.

De resultas de dichas mordeduras ha fallecido un herido y otro se halla en estado muy grave.

Reina en el pueblo gran consternación por temerse nuevos casos, pues las autoridades no han tomado medidas preventivas.

Madrid 21, 10:50.

De Málaga comunican que el joven secuestrado por el que se pedía 700 duros de rescate, logró escapar llegando á su casa sano y salvo.

BUÑUELOS

En la viña «en Buinó», á cargo de Antonio Alcover se encontrarán desde mañana los ricos buñuelos de viento, propios de la temporada, y toda clase de comidas y licores finos, á precios módicos.

Se necesita en dicha viña un criado que esté al corriente del servicio. Informes en la misma ó en la conserjería del casino «La Unión.»



D. Manuel Moranta Pons

HA FALLECIDO á las nueve de esta mañana

á la edad de 54 años

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijo, hija é hija política y demás parientes presentes y ausentes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las nueve y media de la misma.

Casa mortuoria: Santa Teresa, 19.

No se invita particularmente.

Mahón 21 de Octubre de 1905.

LA MUTUALE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida

Domicilio Social: Plaza de la Republica-LION

Actuando bajo la vigilancia del gobierno Francés—Autorizada legalmente por el gobierno Español

DOTE para los hijos, **PENSION** para vejez,
HERENCIA para la familia, **LIBRAMIENTO** de
quintas. constituido en 15 años.

Entregas desde 6 francos al mes

Suscripciones realizadas hasta el 30 Abril de 1905.

Ramas de Vida y Fallecimiento

329 MILLONES DE FRANCO

Para informes al Representante: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Es la primera y mas importante Mutualidad de este género.

Esterería de Luis Mas

Se ha recibido un grande y variado surtido de esteras para habitaciones y pasillos, rejillas de Coco y de esparto y de otras clases.

Se hacen ruedos de todas dimensiones a precios limitados.

La colocación siempre ha sido y es gratis.

CALLE DEYA, NUM 5

Verdadera

Ganga.—Se vende por un precio baratísimo, una muy espaciosa casa, propia para Fonda, Café, Casino, Fábrica de calzado, Taller de bolsas de plata, Tienda y Almacén de tejidos, Curtidos u otra industria que requiera gran local; situada en uno de los puntos más céntricos y concurridos de esta ciudad.—Para precio y demás informes escribir a J. M.—Calle de MANSO número 54.—2.º Barcelona. Trato directo con su dueño y no valerse de correos ni representantes, que se dará por cualquier precio.

Gaseosas

de invierno. Punch al Cognac y Punch al Rhum.—Bebida deliciosa y estimulante. Estas gaseosas resultan un gran tónico en las épocas de frío rigoroso y devuelven al cuerpo humano parte del calorico perdido. Han tenido gran aceptación en todas las capitales facultadas para su fabricación en Baleares.—Viuda e hijos de Bernardo Sintés.—PRIETO Y CAULES, 50.—MAHON.

Liquidación

de Música para Piano. Piezas de óperas y bailes a precios baratísimos. Guitarras.—CALLE DEL CASTILLO número 23.

Gran

Fábrica de Legías.—Al por mayor y menor. Garrafa de 16 litros de 16 a 17 grados pesetas 250. Legías apropiadas para lavar ropas, sin necesidad de flotarlas, y grande economía en el jabón. Se sirve a domicilio.—55 FRAILES 55

Carnets de fantasía Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones a funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

Matanza de cerdos

Durante a presente época de matanza de cerdos, se avisa a las personas que tengan que sacrificar alguno en su propia casa, previo el permiso de la Alcaldía, para el reconocimiento de los mismos se ofrece el veterinario don Arturo Anadón, el cual avisando en su casa calle del Sol n.º 33, les servirá inmediatamente.

Arca para caudales

Se desea comprar una pequeña de hierro.

Los que deseen vender alguna pueden pasar por esta imprenta en donde informarán.

Buñuelos

En el Cafetín de la calle de la Plana n.º 82, propiedad de José Ruiz se encontrarán todos los domingos, y días festivos, ricos buñuelos a 40 céntimos la libra.

También se encontrará miel fina del país.

**

También se encontrarán en el establecimiento de bebidas de Miguel Moreno, situado en el Andén de Levante n.º 100 (junto a la cuesta larga).

Im. de F. Fábregues a cargo de M. Ritó

4 a 8 pesetas por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, compramos vuestro trabajo. Dirijirse:

LA COLMENA, 5, Ellsabets, Barcelona.

Representante en esta, D. JOSE PONS OLIVES.